
“二次创业”吸引人才汇聚
五位市民串起“浦东故事”
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本报记者 宋宁华 实习生 黄琳翊 通讯员 张琪 李彦

黄浦江东岸的这片热土，“二次创业”的浦东，有什么
样的魅力，吸引着本地人、国内其他地方的人才以及世界
各地的英才汇聚在这里？我们透过大时代背景下几个市民
不同的生活经历、情感体验，讲述耐人寻味的“浦东故事”。

! ! ! !德勃雷（!"#$%#&'"(#"）!见上图"与白玉
兰奖有两次情缘：一次是 )**+年，他获得白
玉兰纪念奖，当时他在法国，奖牌是浦东新
区政府代领回来的；去年 ,月 )-日，时任上
海市市长韩正给白玉兰奖获得者颁奖，德勃
雷正好要在法国议会发言，再次失之交臂。

“这是一个非常友好的奖，我很开心，也
很自豪。”在德勃雷的中国“据点”———浦东
东方医院见到这位帅老头时，记者脑海里立
刻浮现出他在东方医院中法泌尿外科中心
给农民工义诊时的一个细节：当时他的白大
褂口袋上没有别中法国旗标志，他立刻从中
国助手衣服上取下一枚，别在自己的白大褂
上，说：“对病人尊重，这很重要。”
依然是花白的头发，深邃的灰色眼睛，德

勃雷这一回带来了惊喜：在他的努力下，东方
医院成为唯一纳入法国社保体系中的国民医
保的中国医院；此外，同济大学可以与法国联
合培养授予法国学位的博士研究生了。
这一切与德勃雷的声望有关：德勃雷的

父亲是戴高乐时期的总理，为法中建交作出
了贡献；其孪生兄弟曾任法国国民议会议
长，德勃雷本人也曾是法国社会发展与合作
部部长，现任法国国民议会议员。
“我爱上中国了！”德勃雷说。从 )***年

与东方医院结缘开始，德勃雷与中国结下了
不解之缘，他说：“我有个儿子在中国住了 .

年，最小的儿子 /个月就跟我来了上海。孩
子是世界的孩子，我很高兴他们能来中国。”

“白玉兰荣誉奖”获得者德勃雷
法国“帅老头”爱上了中国

! ! ! !从一名普通的心理咨询师到今日的资
深心理专家，刘晏华!见右图"经历了各种起
伏。在畅谈她的人生经历时，刘晏华始终保
持着一颗“微笑”的心。

都说兴趣是最好的老师，刘晏华也不例
外，“我喜欢人性和与之相关的学科，能用心
理学的知识来解决人们心中的困惑，是我的
心愿，也是兴趣使然。”她说。

)**.年起，刘晏华开启了探究心理学的
大门。“初入心理行业，我每月的工资只有
0**元。”刘晏华坦言。在上海这个高消费的
都市中，这样“微薄”的待遇确实不堪一击。
刘晏华也曾动摇过，毕竟她和她的家庭也要
食人间烟火。一边是现实，一边是理想，刘晏
华该如何抉择？“我没有放弃挚爱的心理学，
因为当时只要一想到转投他行，我就觉得心
痛不已。”刘晏华丝毫不后悔。凭借着对心理
学的热爱，她咬咬牙，坚持从一名助理心理
咨询师做起。

一个优秀的心理工作者先要成为一名
阅读者。刘晏华说：“这门学科需要大量的知
识积累，一方面是从导师那不断学习，另一
方面是从众多的书籍中汲取养分。”海量的、
跨领域的阅读最需要的便是时间的消耗和
大量精力的投入。每天 ))时起，这是刘晏华
与书籍的“对话”时间。她把书中所提到的种
种论调与自己的临床实践相结合，进行深入
的思考和分析。有时不经意间一抬头，看到
时钟已不知不觉指向了凌晨 )时。

经过多年的“厚积薄发”，刘晏华已是上
海著名心理专家、国家心理咨询师特级督导
师、国家二级心理咨询师资格考特级授课老
师，临床咨询时间高达万小时以上，疗愈率
达到 -*1。同时，刘晏华也经常以心理专家

的身份担任各大电视媒体的节目嘉宾。
然而，刘晏华并不满足自己今日的成

功，在她的心中，有着更高层次的目标去实
现。“很多人对心理咨询的理解不够到位，他
们认为这与神经方面或大脑方面的某种疾
病相关。”她说。为了“重塑”人们对心理学的
认识和充分发挥心理学起到的作用，刘晏华
在浦东新区妇联提供的平台上为市民提供
义务心理咨询服务。

对于新区妇联联合专业机构开通的幸
福家庭热线，刘晏华倾注了不少心血。一年
./0天中，除了 0天的春节休息时间，每天上
午 2*时至晚上 ,时，刘晏华和她的团队，都
会坚守在热线旁，免费为社区居民提供心理
健康电话咨询服务。“一个居民的来电就会
长达半个多小时，但如果心理咨询能有效地
帮助他们，花再多的时间我也心甘情愿。”

幸福家庭热线心理咨询师刘晏华
360天守着热线做义务咨询

沪江网CEO伏彩瑞
曾拒绝100万美元创投选择留下

! ! ! !沪江网 345伏彩瑞（网名“阿诺”）!见
上图"喜欢把沪江网的用户叫做“沪友”。现
在，沪江网在全世界已有 .***万名“沪友”。
但创业初期的沪江，在快“揭不开锅”时，曾
拒绝附带“搬迁”条件的 2**万美元创投资
金。什么是让阿诺坚守上海的理由？
“)**2年，当时我大三，正式创办沪江

网，将许多外语学习资料上传到网上供大
家共享。”为了维持网站的正常运转，阿诺
将兼职打工赚来的钱都投了进去。“我的收
获，是一大批志同道合的网友，和众多网友
由此实现了外语水平的提升。我最开始的
愿望很简单，希望网站能有 0**个用户。可
我研究生毕业时，沪江网的用户已有几十
万，远远超出了预期。”阿诺笑着说。

)**/年，运行 0年之久的沪江网依然
对用户免费，此时已经研究生毕业的阿诺，
面临着抉择。是去银行或政府机构拿一份
稳定的薪水，还是继续将心血倾注在看不
见未来的沪江网上？阿诺选择了后者，却招
来了一片反对声。“你这人不痴不傻不呆，

随便做点什么应该都挺不错的，为什么就
是要做这么一件不靠谱的事情呢？”

但阿诺决定继续做自己喜欢的事情。
他开始招兵买马，从全国各地招揽了 +名
志同道合的成员一起继续做沪江网。他把
股份分给每个成员，大家一起凑了 -万元
钱注册公司，然后躲在一间民宅里开始了
“-人、-万元”的创业生涯。那时，每个团队
成员的月薪只有 20**元，只能维持基本的
生活。

付房租、发薪水、网站运转，阿诺发现，
账面上的钱很快用光了。就在阿诺和他的
团队快要揭不开锅的时候，一家苏州的创
投公司找到了他们，对方愿意给沪江网投
入 2**万美元，并提供条件极好的办公设
备，条件只有一个：阿诺和他的团队还有沪
江网，都去苏州发展。阿诺和他的团队讨论
了半天，最后决定继续坚守上海。谈到理
由，阿诺说，他对上海已经很有感情，他在
这里念大学，在这里第一次坐出租车，第一
次坐地铁，在这里有很多朋友。更重要的一
点，沪江网的许多用户都在上海，这里离他
的梦想更近。

让阿诺始料不及的是，当他们做好被
创投拒绝、另谋出路的时候，惊喜出现
了———得知阿诺团队的决定，苏州这家创
投公司反而对他们更感兴趣，决定继续投
入这笔资金支持他们。就这样，阿诺和他的
网站终于在濒临倒闭的边缘活了下来。

如今，沪江网已成为全国最具影响力
的外语学习门户网站之一。在沪江网位于
张江浦软大厦的办公室，近 0**名员工正
忙碌在电脑前。和普通公司不同，沪江网不
但希望年轻人在这里为梦想奋斗，也能生
活得更健康幸福。每天下午，员工会集体做
眼保健操；为员工提供免费的水果和酸奶
等，还专门辟出一间宝宝房，让年轻的“妈
妈”员工们可以带孩子来上班……

陆家嘴一银行金融市场部孙韩钧
金融白领们陆家嘴“造梦”

! ! ! !孙韩钧!见左图"是在陆家嘴一家银行金融市
场部工作的年轻白领。这名 )**/年的绍兴高考文
科状元，去年刚从北大经济系硕士毕业，陆家嘴成
为他就业的首选。

和他一样，去年刚在美国读完硕士的小章毕业
后也来到上海，目前在陆家嘴一家外资银行上班的
她说：“回国来面试时，老远就看到陆家嘴人行天桥
的 647显示屏正在滚动播放全球金融信息，这让我
很兴奋，感到一股强烈的国际大都市气息，当时就
下定决心一定要留在这里。”浓厚的金融氛围，宽广
的国际视野，越来越完备的综合配套设施，成为许
多金融人才选择浦东的理由。

孙韩钧告诉记者，毕业时他曾经考虑过几个城
市，但最终选择上海有几个因素。因为一来女友在
上海，二来上海挨着家乡，方便。更重要的是，陆家
嘴聚集了世界金融企业，平时跑业务或者拜访一些
同行、客户，基本上都不用出陆家嘴。于是，上海浦

东成了孙韩钧就业的首选。
户籍政策是外来人才关注的焦点。“北京也不

错，但上海落户政策更实惠点。”在北京待了 /年的
孙韩钧告诉记者，北京的落户制度很多时候要根据
单位的名额来确定。上海实行的打分落户制度比较
明确，根据下载的表格一打分就知道自己能不能落
户了。

目前，孙韩钧租房住在杨浦区。“等房子到期，
就可以来这里住了。我已经在打听关于人才公寓的
情况了。”孙韩钧说，自己的一些同事就住在陆家嘴
金融城的人才公寓。

同在陆家嘴工作的小章就住在工作单位旁边
的小区里。每天不到 2*分钟的上班路程让她很满
意。在世纪大道旁的东昌路上走一圈，沿街餐厅琳
琅，商店一家挨着一家。“金融的工作本来就很辛
苦，我不想在路上耗费太多的时间和精力。”这里有
很多餐厅，写字楼里也有，地铁口还有流动早餐车，

生活很方便。小章说：“最近，陆家嘴‘世纪连廊’也
在建造中，建成后人们从陆家嘴轨交站出来，不再
需横穿马路，就可以到达金茂大厦、环球金融中心
等重要的商贸大厦和旅游景点，将来更方便了！”

问到工作压力大不大，孙韩钧和小章的反应如
出一辙：“说不大那是假的。”平时工作连轴转，到了
下班时间或者周末，抽空去健身房锻炼身体，陪女
友逛街，唱歌都是孙韩钧的“常规项目”。

对“单身贵族”小章来说，文娱节目就更丰富
了。“陆家嘴这边好多大厦都配备了健身房，平时下
班都会到健身房做做瑜伽。有时候要加班到很晚，
就先跑个步再工作。”中午吃完饭，小章跟同事会去
滨江大道散步。“沿着黄浦江边看看景色，心情很舒
畅。”国金中心的走秀，正大广场的现场表演，也常
能见到小章的身影。“每年的陆家嘴金融文化节我
都会参加，而且内容一年比一年多，我的很多同事
朋友都参加，跑步、美食、演出，开心得很！”

惠东蔬果合作社承包人孙惠民
种好地不担心东西卖不掉

! ! ! !冬日，浦东曹路现代农业园区内，孙惠
民!见右图"和往常一样在自己承包的合作
社大棚内忙碌。棚内的西葫芦已缀满蔓下，
圆润嫩绿的葫芦瓜摘下后被送出大棚，在地
头被整齐地摆进菜筐，上面还盖上棉被，以
保持蔬菜新鲜。

这个季节，孙惠民的大棚里每天都会产
出几百斤西葫芦和草莓，但是孙惠民并不担
心卖不出，因为每天都有镇农产品配送中心
的车辆前来收购蔬菜。

如何一手牵市场，提供市民们放心的农
产品；一手牵农民，保障农民的生计？浦东新
区曹路镇作为本市第一批农业标准化示范
镇，正尝试走出新路。

孙惠民是曹路本地人，承包了惠东蔬果
合作社，合作社里有 0人。都说农民“靠天吃
饭”，收成不好愁煞人，丰收年又担心贱卖赚
不到钱。但现在，孙惠民的顾虑少了许多，唯
一需要担心的是如何将地种好。
“现在菜不好种，要求多。”孙惠民说的

“要求”，正是曹路镇正在实施的农业标准化
综合运作的细则。什么时候种什么菜，菜要
种什么品种，什么时候打药，使用什么农药，
农药的浓度要多少，“下脚料”如何处理，都
有明确的规定。
“要求”虽然多，但是孙惠民却很乐意

做。“这是绩效考核的作用。”曹路农投公司
总经理虞爱军介绍，在标准化管理中有 ./

项评分指标，农投公司会定期检查，按标准
打分。年终评分达到优秀的种植户，每亩地
奖励 8**元，打分不合格将取消种植资格。
“去年，最多一户拿到了 )8万元奖金。奖罚
分明下，人人都愿意按标准种地。”

这样的变化从几年前开始。作为浦东新
区农业大镇之一，曹路拥有丰富的农田资

源，蔬菜种植面积近 0*** 亩，同时通过
9:528**2环境质量体系认证及 9:5,**2 管
理体系认证。)*2*年，在现代农业园区试点
的基础上，曹路镇成为上海市质监局批准实
施的市郊第一批农业标准化示范镇，也是浦
东新区唯一的一家。

记者看到，在《曹路农业标准化综合示
范镇示范内容》中，仅目录就有满满 /页，全
部内容摞起来超过一米。整体归纳出了现代
农业管理、主导产品标准化、主导产品品牌、
农业综合服务、政策保障五大体系。

“现在我卖出的农产品都要有条形码，
什么时候种植、什么时候施肥、什么时候采摘
等信息都被输入进去，随时可以检测。”孙惠民
说，产品质量高了，价格也上去了，而且慕名而
来收购的人也多了。除了曹路农投公司外，还
有不少批发市场也来这里收购农产品，“因为
去处多，不用担心被压价，收入也增加了。”

! 浦东新区这片热土，吸引着本地人才、国内其他地方的人才以及世界各地的英才汇聚。图为东方艺术中心夜景 本报记者 郭新洋 摄
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